

Weitere Informationen:

[www.HAUSderZukunft.at](http://www.HAUSderZukunft.at)

Anmeldung bis 29. August 2005 unter:

Österreichischer Touristenklub  
1010 Wien, Bäckerstrasse 16  
Tel.: (01) 512 38 44, Fax (01) 512 16 57-74  
Email: zentrale@touristenklub.at

Finanzierungspartner:



Bauherr und Veranstalter:



Planer:



Bilder: Treberspurg & Partner Architekten, Projektfabrik



Einladung zur Eröffnungsfeier

*Impulsprogramm Nachhaltig Wirtschaften*

Programmverantwortung:

Bundesministerium für Verkehr, Innovation und Technologie  
DI Michael Paula (Abteilung Energie- und Umwelttechnologien)

[www.NachhaltigWirtschaften.at](http://www.NachhaltigWirtschaften.at)



Eine Kooperation des Bundesministeriums für Verkehr, Innovation und Technologie mit der Forschungsförderungsgesellschaft



**Demonstrationsgebäude  
Schiestlhaus am Hochschwab**

Freitag, 2. September 2005

# Programm

Die Programmlinie "Haus der Zukunft" des Impulsprogramms "Nachhaltig Wirtschaften" wurde 1999 als Initiative des Bundesministeriums für Verkehr, Innovation und Technologie gestartet. Ziel dieser Programmlinie ist die Erforschung und Entwicklung zukunftsfähiger Technologien und Lösungen für nachhaltiges Bauen und Wohnen. Nach mehrjähriger Forschungs- und Entwicklungsphase werden nun die aktuellen innovativen Ergebnisse im Rahmen von Demonstrationsgebäuden präsentiert.

Dieses Gebäude ist ein Vorbild für einen nachhaltigen alpinen Stützpunkt in Insellage und basiert auf einem ökologischen Gesamtkonzept mit den Schwerpunkten Holzbau in Passivhausstandard, energieautarke Bewirtschaftung unter Nutzung von Solarkollektoren zur Bereitstellung von Warmwasser und Photovoltaikmodulen zur Stromgewinnung, biologische Abwasseraufbereitung und Regenwassernutzung.

Dieses innovative Demonstrationsgebäude wurde im Auftrag des Eigentümers ÖTK (Österreichischer Touristenklub) von der Architektengruppe solar4alpin (Rezac - Stieldorf - Oettl – Treberspurg) im Rahmen der Programmlinie "Haus der Zukunft" entwickelt. Die Realisierung erfolgte durch die Architekturbüros pos architekten ZT KEG und Treberspurg & Partner Architekten ZT GmbH in Zusammenarbeit mit Fachkonsulenten. Das Projekt wurde aus Mitteln der Gemeinde Wien, dem Land Steiermark, des Bundesministeriums für Wirtschaft und Arbeit, der Kommunalkredit Austria sowie der Programmlinie "Haus der Zukunft" des Bundesministeriums für Verkehr, Innovation und Technologie gefördert.

- 8:00** Shuttlebustransport ab Weichselboden im Salztal zur Edelbodenalm
- 9:30** Abmarsch ab Edelbodenalm zum Schiestlhaus (Aufstieg ca. 2 Stunden)
- 12:00** **Begrüßungsworte**  
SC Dr. Wolfgang Nolz, *Präsident des Österreichischen Touristenklubs*
- 12:15** **Festansprachen und Überreichung der "Haus der Zukunft"-Urkunde**  
Mag. Eduard Mainoni, *Staatssekretär im Bundesministerium für Verkehr, Innovation und Technologie*  
LR Hermann Schützenhöfer, *Landesrat für Personal, Sport und Tourismus*  
Senatsrat Dipl.-Ing. Hans Sailer, *Leiter der Wiener Wasserwerke*  
Ernst Petz, *Bürgermeister von St. Ilgen*
- 13:00** **Eröffnung und Führung durch das Schiestlhaus**
- 13:30** **Imbiss**



*"Ich freue mich, dass mit dieser Schutzhütte in Passivhausqualität nachhaltiges Bauen auch in extremer Lage eindrucksvoll demonstriert werden konnte und internationale Beachtung findet."*

*Mag. Eduard Mainoni,  
Staatssekretär im Bundesministerium für  
Verkehr, Innovation und Technologie*



## Ort

**Schiestlhaus am Hochschwab,  
Steiermark**

## Zeit

**Freitag, 2. September 2005  
12:00 Uhr**